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昨天， 广州恒大新主场正式开

工。过去几年，我有幸走访了全世界

不少著名球场， 而未来几年中国肯

定会有不少新的专业足球场问世，

我本人更关注的倒也不是球场外

观， 而是内在如何更好地服务于足

球本身， 如何让球迷的观赛体验能

得到根本提升。

举办2018年世界杯半决赛的球

场，俄罗斯圣彼得堡泽尼特竞技场。

两个细节至今让我难忘， 第一是球

迷入场后可以乘自动扶梯， 很轻松

地来到上层看台。 第二是圣彼得堡

球场全场WiFi覆盖，在68000名观众

入场情况下仍然确保网速不错。

另外值得一提的是德甲沙尔克04

的主场。 这个球场是2001年建成投入

使用，至今这么多年过去了，2018年我

去拜访时， 并不觉得这座建成于17年

前的球场，有任何地方落伍。

这座球场里的草坪可以通过轨道

全部平移到外面的停车场位置，确保了

草坪可以在没有比赛期间能得到足够

的阳光和通风。要知道大型体育场里的

草坪通风和光照一向是个难题。 另外，

沙尔克04主场球场的顶盖也是可以完

全关起来的， 哪怕在天气恶劣的情况

下，体育场很容易可以变成一个巨大的

室内体育馆。 如果不考虑成本的话，关

闭的顶盖在暴雨等天气恶劣的情况下

绝对可以提升球迷观赛舒适度，并且可

以增加体育场的实用功能。

这几年欧洲新建球场在外观上大都

比较简约， 而在功能性和科技含量以及

人性化方面，却做得越来越到位和精细。

希望在中国未来即将出现的一些

专业足球场上， 也能让我们看到这些

来自细节和内在方面的真正的亮点。

另外还想提醒一句， 从商业开发

角度， 建造者肯定希望体育场和商业

结合得更加密切一些。 不过体育场如

果真的想承办世界大赛的话， 附属的

商业设施还是要慎重一点。

在大赛举办的时候， 体育场附属

的这些商业元素都会经受国际足联严

格的筛选和清理， 只会留下一些最基

本的商业服务机构， 比如说VIP的餐

饮供应、 吉祥物标志产品销售点和赞

助商的展台等等。 如果一个球场和商

业设施捆绑过于紧密， 甚至会成为申

办世界大赛的障碍。

多一个没跑道的专业足球场，肯

定比多一个奥体中心好， 所以对中国

足球而言， 恒大新建足球场首先是个

好消息。

10万人的设计观众容量， 勇气可

嘉，这样的容量，承办大赛揭幕战或者

决赛都绰绰有余， 而作为平时联赛主

场， 大多数时候可能会出现坐不满情

况。 俱乐部主场最适合的容量，60000

多已经基本足够。当然，这个就要看恒

大专业球场的定位了， 除了刚才说到

的未来的大赛之外， 这也像高层建筑

的高度， 假如许老板目的就是为了建

造一个全世界容量最大专业足球场，

从打造知名度角度出发，也无可厚非。

至于今天外界争议最大的外观，

这个只有让时间去给出答案。
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开年以来，举国严抓抗疫，迄今尚

未完全复工复产， 降薪成为劳方和资

方抱团度过困难期的温和手段。

足球竞技产业作为社会大图景的

蕞尔一隅， 降薪也成为摆上台面的议

题，不过，在足协宣布中超、中甲及中乙

三级职业足球俱乐部代表原则上一致

同意俱乐部和球员合理减薪之后，都过

去一周了，实施的细则却落不了地。

原因就是球员的薪酬问题包裹了

太多干扰因素，思路没有厘清，较集中

地反映在三个难点上：一是，中国足球

运动员薪资虚高的问题由来已久，为挤

去“泡沫”，中国足协从疫情前已开始执

行整体降薪计划，这与因疫情而起的降

薪是什么关系；二是，球员薪资受合同

的法律效力保护，降薪于法无据、无法

可依；三是，降薪由谁牵头，行业统一行

动，还是各俱乐部分别施策。

对第一个难点， 从俱乐部的角度，

这波降薪不应被视为疫情发生前就开

始的降薪潮的延续，不应将疫情视为趁

机结构性降薪的机会，要讲明白这是非

常时期的临时性举措，与结构性降薪是

两条线，不应该两线并一线，俱乐部要

向球员传达这样的诚信， 获取信任，临

时性降薪才有机会迅速地实施。如果把

这件临时性举措按照结构性降薪的模

式去谈，只会拖延落地，双方彼此空耗。

对第二个难点， 从球员的角度，要

明白踢足球这个行业， 在社会诸门类

中，不是关乎国计民生、经济命脉的刚

需，是盛世的点缀、是富足的消遣，如果

俱乐部没资金运转，说关也就关了。 在

艰难的情况下，只有牺牲一些个人的利

益，才能共克时艰，共迎赛事重启的那

一天。减薪不应该从法律的角度切入思

考，而是充满职业自觉的君子协议。

对第三个难点， 从足协的角度，充

当降薪的牵头方，实际上是承担了不该

承担的责任，降薪最直接的受益方是俱

乐部，其次是因俱乐部未倒闭而避免了

失业的球员，最后才是因前两者都在而

维持了整体稳定格局从而也算是获益

的足协。 市场的事交给市场，由各俱乐

部自行去洽谈就好了，结构性降薪才是

足协该发挥主导作用的时候。

想明白这三个问题，与球员谈降薪

就不那么难了。

与球员谈降薪

没有比赛的日子里，众多体育迷

嘴里说得最多的两个字一定是 “没

劲”。

不过，也有例外。比如，本周就是

“有劲”得不得了。

就在前天夜里，娄老师的手机又

被友人“骚扰”了。

友人：喂，娄兄啊，迭个礼拜哪能

介有劲额啦？连牢三天侪是广州恒大

额新闻，真是好白相得来……

我大笑：哈哈哈，侬老兄也看到

啦？ 扎劲伐？

友人叹一口气：唉，伊拉啥事体

啦？ 吃饱了呒没事体做啦？ 帮中超公

司翻毛腔做啥啦？ 罚50万呀？ 弄得来

像拨罚忒50亿个样子。冤枉鬼叫……

还有，乃么只中超冠军奖杯算寻着了

伐啦？ 还寻得着伐啦？

我又笑：侬老兄覅急，阿拉一桩

一桩事体来盘……

友人：是额呀，我看到新闻里厢

讲中超公司罚伊拉钞票是因为侵犯

赞助商利益？ 是伐？ 到底啥情况啦？

我： 就是去年12月1日联赛最后

一轮，恒大主场赢球夺冠，赛后蹲了

现场直接就开了一场party庆祝。一开

心么就开了一部花车进到体育场里

厢兜圈子侬晓得伐？关键是迭部花车

车身廊厢贴了恒大自家额汽车品牌

广告，乃么阿是侵犯到中超联赛个汽

车赞助商了啦？

友人：哦，原来是去年额事体啊？

我想来，现在又呒没比赛，赞助商全

部一脚踏空，恒大吃饱啦去侵犯啥赞

助商！ 但是，问题是比赛后搞额庆祝

活动呀， 是俱乐部自家内部个事体

呀，关侬中超公司啥事体啦？

我： 格机侬老兄问到点子廊来！

我看好新闻直接就问了一下中国足

协个朋友，人家回答我恒大当时忘记

忒了最重要个一点———比赛日！啥意

思？ 就是讲联赛规章里厢强调过，比

赛日当天，赞助商额权益必须要得到

最严格额保护，尤其是球场里厢！

友人立刻接过话头： 也就是讲，

假使恒大俱乐部拿庆功party摆到第

二天就呒没事体了？ 各么，冠军奖杯

乃？ 呒没当场就发拨伊拉？

我：唉，侬老兄又问到点子廊厢

了……据我晓得当时辰光恒大嘞嗨

比赛之前就向足协， 也就是中超公

司，提出过希望蹲了赛后直接现场颁

奖。但是呢，足协个朋友帮我讲，当时

辰光北京国安尽管落后2分但是也有

机会夺冠，所以为了以防万一，中超

公司就决定等到一个礼拜之后再颁

奖。

友人：噢，对额对额，侬讲了我想

起来了，阿是去年12月份中超颁奖典

礼？ 蹲了上海办呃？

我：呒没错，奖杯应该就是当时

辰光发拨恒大俱乐部呃。 但是，我也

搞勿清爽哪能会得颁奖颁好格只奖

杯就寻勿着了？从来呒没碰着过迭种

事体！ 要么碰着赤佬啦？

友人大笑：哈哈哈，娄兄，闲话勿

好迭能介讲，啥叫碰着赤佬？ 侬应该

感谢人家， 连牢几天弄大新闻出来，

多少勿容易？ 否则，国内介许多体育

媒体自媒体，包括侬，侪要呒没饭吃

来……

昨天在一个马拉松群里相互冒

头找“存在感”，看到了一张帖子，大

意是“健康专家表示：大型活动最快

或将于2021年秋季方能回归……”

于是乎，北马团队，汉马团队，广

马团队，奔跑中国……哀鸿遍野。

近年来刚刚兴旺起步的体育产

业，还没熬到收支平衡阶段，就遭遇如

此疫情。 比赛停止了，健身房关门了，

大众户外运动不能聚集了。 加上奥运会

推迟， 全国冬季运动会遥遥无期……体

育培训玩直播？ 那顶多叫望梅止渴！

体育产业在疫情阴云中要挣扎着

活下去，如何突围？ 依我看必须从数字

体育、科技体育寻找突破口，要谏言体

育管理部门放开电子竞技市场管控。

趁着大家还有两口气，结成英雄联盟，

展示王者荣耀，开踢实况足球，挥戈三

国争霸……突围！ 突出新冠病毒的重

重围剿， 让守望先锋的体育产业绝地

求生。

总之，体育产业要做好两年艰苦卓

绝的准备，活着，比什么都重要。

电子竞技，在我国体育管理部门眼

里一直都处在边缘位置， 总有 “游戏”

“网瘾少年”“影响青少年健康” 的各种

负面议论。 因此相关体育管理部门，提

到电子竞技都恨不得躲得远远的。即便

是2018年的雅加达亚运会，电子竞技得

到亚奥理事会批准成为“表演项目”，但

中国国家队的组建还是被甩给了文化

部门负责。

电竞在体育界遭冷遇，理由当然可

以是“网吧、游戏”由文化部门管理的借

口。

相比较来看，电子竞技的命运就不

如台球好。 按我们国家的行业管理规

定：开台球厅，建台球俱乐部也是要由

文化管理部门来批准的。但当台球运动

员参加国际大赛，参加亚运会，参加斯

诺克、九球的职业比赛时，还得理直气

壮地站在体育舞台。

在今年年初疫情爆发前，参加了一

个有关体育产业发展的研讨会。在这个

会上就有多位体育经济学者、体育产业

运营机构的代表提出新观点：按照2014

年国务院《关于加快发展体育产业促进

体育消费的若干意见》， 到2025年中国

体育产业总规模要超过5万亿的目标，

那么电子竞技运动带来的产业效益至

少要占到5000亿。

从今年年初发布的《2019中国电子

竞技行业发展白皮书》 来看：2019年中

国电竞行业继续处于上升期，电子竞技

产业规模达到1102.2亿元，电竞用户达

到4.4亿人。 中国已成为全球最具影响

力与潜力的电竞市场。

我不知道祖国各地做体育产业的

同行过得如何？但从身边做体育竞赛表

演、体育健身、体育经纪、体育旅游、体

育培训的各体育产业运营机构看，日子

过得都很艰难。

但有一个国际动向需要注意，就是

自去年年底国际奥委会《第八届奥林匹

克峰会宣言》提出“同意对电子竞技与

游戏采取两种速度的合作方式”后成立

的国际电子竞技联合会（Global Esports

Federation）在疫情期间异常活跃。 他们

在“用电竞连接世界”的口号下，迅速召

集了来自全球体育、电竞、科技、商业领

域的70名专家，组成GEF执委会下的八

个工作委员会，加紧布局电子竞技与体

育多领域交流与融合市场。

春天来了，春江水暖鸭先知，向阳

花木早逢春。

尽管疫情当前， 但也是世界上新一

轮数字经济面临多方面机遇的时候。 如

果我们的体育产业借助数字经济加快发

展科技体育、电子竞技，则必将对疫后复

苏、吸纳就业、消费迭代产生合力，极大

推动数字时代体育产业的健康发展。

体育产业突围？
放开电竞！
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自说自画

一肚皮气

●非常时期的足坛静悄悄。 大

家都在“宅”。 首个憋不住的是广州

恒大， 俱乐部上周日发布公告抗议

中超公司， 抗议之前作出的对恒大

扣除50万元分红的处罚决定。 中超

公司有回应称 ：“处罚符合相关规

定 ， 若有异议可通过正规渠道申

诉。 ”神州足坛由此闹猛起来。 有支

持恒大的，有反对恒大的；有矛头直

指中超公司乃至足协的， 有力挺拥

护中超公司与足协的； 有骂的、咒

的，有笑的、侃的。 经过近一周的争

议沉淀，这个事件的脉络清楚起来。

原由是上赛季中超末轮广州恒大夺

冠后在自办的庆典中出现了违规的

商业广告。 违规动作有视频、 有写

真，不必去求助视频裁判看回放了。

中超公司依据联赛商务管理相关条

款， 在比赛日当天赛场内出现未经

审核广告被发布的话， 违规方将收到

每项目每次扣减参赛费用50万元的处

罚。 罚款有根有据。 不是随心所欲、瞎

来来的。

●那么恒大为什么大动了肝火

呢？据接近恒大俱乐部的传媒透露，恒

大的不爽由来已久。 去年恒大末轮在

主场取胜， 本可以在主场为球队颁发

奖杯， 但中超公司决定于一周后在上

海世博中心举行颁奖仪式。 明明可以

打主场，却被拖到了上海去打客场。一

不爽也。在这场客地颁奖仪式上，作为

冠军教练卡纳瓦罗连最佳教练候选人

的资格都没有。二不爽也。颁奖项目中

取消了本土最佳射手奖， 上港的武磊

西行了， 恒大的韦世豪就没有了这个

珍贵的奖项。三不爽也。颁奖会上没有

安排给冠军球队、球员发言的机会，一

句表白没有， 只得哑口无言。 四不爽

也。 理应是主角，却退为了配角。 真所

谓气不打一处来。一肚皮的气。果真如

此，则深表同情。有话就讲，有气就放，

这才是团结、紧张、严肃、活泼的局面。

中超公司让冠军球队在颁奖仪式上受

气多多，工作没有做好做顺，应当检讨

一记的。

●忽然就想起了中药大力通气丸

来。 小辰光弄堂口有一间大德生中药

店，曲尺形柜台上常常摆有通气丸的广

告。 通气丸捣杏仁为膏， 配以蜀椒、干

姜、人参等药材炮制成丸。 主治气虚搅

心、胸中膈塞、饮多食少之病症。这通气

丸与龙虎仁丹是当时上海人常服常用

的良药。近日足协召开职业联赛会议将

讨论中超成立职业联盟。会议上配备一

点大力通气丸吧， 让各地诸侯有话可

讲、有气即放。有着一肚皮气，会是开不

好的。 扯远了？ 轻松轻松而已。

说说专业足球场

恒大新闻
“三连击”
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